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O JORNAL MAIS ANTIGO EM CIRCULAÇÃO NA AMÉRICA LATINA . 197 ANOS DE CREDIBILIDADE
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O Brasil teve uma atuação de alto nível ontem, no Estádio 974. Com a volta de Neymar,

a Seleção Brasileira goleou a Coreia do Sul por 4 a 1 e garantiu vaga nas quartas de

final da Copa do Mundo do Catar. Em apenas 35 minutos, Vini Jr., Neymar, Richarlison e

Paquetá liquidaram a fatura. Paik Seung-ho fez o gol de honra sul-coreano. Ao final da

partida, que teve direito até a dança de Tite, foi feita uma linda homenagem a Pelé. O

Brasil, agora, vai enfrentar a Croácia na sexta-feira, ao meio-dia. Esportes 12 e 13
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Nem a chuva atrapalhou a torcida no Recife
Osmoradores da capital pernambucana torcerammuito pelo Brasil mais uma vez. Mesmo debaixo de chuva, ninguém

arredou o pé do Cais da Alfândega. EmCasa Forte, brasileiros e coreanos torceram juntos por suas seleções. Esportes 14
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Em 2023, celebraremos 800 anos de
dois atos associados ao santo mais po-
pular do mundo, São Francisco de As-
sis: a aprovação da regra de vida fran-
ciscana e a criação do presépio de Na-
tal. Desde já, precisamos fazer essa me-
mória, tendo em conta a irradiação tan-
to da regra como do simbólico natali-
no para o cristianismo. E o papa atual,
primeiro latino-americano a assumir
essa responsabilidade, além de primei-
ro da ordem dos jesuítas e, sobretudo, o
primeiro a escolher o nome de Francis-
co, não cessa de nos interpelar tanto na
perspectiva de buscar fundar toda re-
gra ou forma de vida no próprio Evan-
gelho, como tão bem fez o Santo de As-
sis, como também o nosso querido pa-
pa nos convida a contemplar a simpli-
cidade de um Deus que se fez humano
como nós, no simbolismo real do presé-
pio. A atualidade dos gestos proféticos
de Francisco, o Santo e o papa, é ainda
maior se considerarmos, como se deve,
a necessidade de voltar à fonte evangé-
lica diante de tantas interpretações re-
ligiosas contrárias e também redesco-
brir o sentido genuíno da festa natali-
na diante do assédio do comércio e as
luzes que escondem o presépio. Impor-
ta, enfim, em tempos de crise de senti-
do e no meio de tantos conflitos de in-
terpretação, voltar às fontes, resgatar
a força de alguns símbolos maiores e

ensaiar ou reinventar nossas confra-
ternizações de família e entre amigos.

SegundoasFontesFranciscanas, Fran-
cisco, depois do papa Honório III apro-
var a Regra de vida do grupo nascente,
em 29 de novembro de 1223, passou na
cidade de Gréccio, e, quinze dias an-
tes do Natal, pediu a um senhor de no-
me João, que o ajudasse a concretizar
um desejo: “Gostaria de representar o
Menino nascido em Belém, para de al-
gum modo ver com os próprios olhos
os incômodos que Ele padeceu pela fal-
ta das coisas necessárias a um recém-
-nascido, tendo sido reclinado na pa-
lha duma manjedoura, entre o boi e o
burro”. O fiel amigo foi preparar o lo-
cal, conforme lhe havia sido pedido. E
assim, no dia 25 de dezembro daquele
ano, ao chegar em Gréccio, Francisco
encontrou um cenário preparado – a
manjedoura com palha, o boi e o burro
– e também um público significativo,
muitos frades vindos de vários lugares
e outras pessoas da região, trazendo flo-
res e tochas para iluminar aquela noi-
te santa. Na celebração, foi destacada a
relação entre a Encarnação do Filho de
Deus e a Eucaristia, bem como a proxi-
midade do evento Cristo com a realida-
de humana concreta. Nessa composição
de lugar, as pessoas representaram um
quadro vivo do nascimento, entrando
em cena como partícipes do aconteci-

mento, em uma experiência sensível e
mística do Deus conosco. Portanto, no
primeiro presépio não houve figuras,
mas gente e animais de verdade.

Ato contínuo, ao longo desses quase
800 anos, a tradição foi não apenas se
espalhando pelo mundo inteiro, mas
foi sendo recriada, com arte, criativi-
dade e mística, envolvendo pessoas de
todas as idades. No início, o presépio foi
montado somente dentro das igrejas,
depois também nas casas e, finalmen-
te, ganhou as praças. Quem não viu o
presépio na Praça do Carmo, em Olin-
da? Quem não admira o presépio arte-
sanal de Tracunhaém que se prepara
nos jardins da Unicap? Evidentemente,
entende-se que, com o fim da cristan-
dade, a laicização dos estados e plura-
lidade religiosa e cultural das socieda-
des, essa tradição de fazer presépios não
deveria ser ostensiva em lugares públi-
cos. Mas, por sua vez, não se pode dei-
xar de questionar a substituição desses
símbolos por outros ligados unicamen-
te ao consumismo, distanciando-nos
não propriamente do sentido religioso
da festa, mas, sobretudo da radicalida-
de humana de um nascimento de uma
criança à margem da sociedade, mar-
cado por uma vida (e morte) Severina.

Nesse sentido, o papa Francisco, em
palavras e gestos, vem recordando a im-
portância da tradição do presépio e da

Presépio deNatal: que sinal para nós hoje?

Padre Pedro Rubens *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

A chegada do mês de dezembro des-
te ano de 2022 agita os alunos e alunas
que percorrem os corredores da Casa
de Tobias, na Praça Adolfo Cirne, em
busca de cumprir as provas para fina-
lização do ano letivo. Vivo hoje lem-
branças, como aqueles que já haviam
garantido a média final. As comemo-
rações no mês de agosto de 2022, des-
tacaram a criação dos Cursos Jurídi-
cos no Brasil, que fizeram lembrar im-
portantes momentos que vivi na Fa-
culdade de Direito do Recife.

No fim do período das aulas, mes-
tres e alunos refletiam sobre a criação
do curso de São Paulo, no Mosteiro de
São de Francisco, no dia 1º de março

de 1828. E da nossa Faculdade de Di-
reito do Recife, inaugurada na Praça
Adolfo Cirne, no Parque 13 de Maio,
como ficou denominada, mesmo sen-
do absorvida pela Universidade Fede-
ral de Pernambuco (UFPE), que que-
ria manter o Curso de Direito no cam-
pus, mas foi vencida pelo movimento
dos alunos, com apoio pessoal inclu-
sive de Gilberto Freyre, permanecen-
do no prédio tradicional que resiste
ao tempo e à História, sendo palco de
acontecimentos importantes para a vi-
da histórica e política do nosso país.

Nos meus cinco anos na condição
de acadêmico do casarão também de-
nominado Escola do Recife, para on-

de chegavam estudantes de vários es-
tados do Nordeste e outras regiões do
país. Certa vez, o nosso professor Ni-
lo Pereira qualificou a Faculdade de
Direito de “germinal que se erradi-
cou por todo o Nordeste. Esteve e es-
tá presente nas Universidades Regio-
nais que se criaram. Formou os ba-
charéis saídos do Recife, que ergue-
ram, sobre os alicerces do humanis-
mo jurídico, as Faculdades de Direi-
to dos estados vizinhos.

Outro mestre de quem tive a honra
de ser aluno foi o professor Luiz Pinto
Ferreira, que, em uma das suas aulas,
declarou que nas democracias o po-
vo é a única fonte legítima de poder,

Lembranças das férias naCasadeTobias

Elias Roma Filho *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

sem tutelas de minorias dominantes.
E transfere esse poder pelo voto dire-
to, livre e secreto aos seus representan-
tes, aos governantes, que só legitimam
a sua escalada ao poder pelo consen-
so da opinião pública, livre e indepen-
dente. Segundo disse, “essa é a síntese
política do programa de democracia.
É a tendência inarredável da História.

“A História é o progresso da cons-
ciência da liberdade”, enfatizou para
os cerca de 45 alunos da nossa turma,
numa das salas em forma de anfitea-
tro, no corredor principal do térreo
do prédio. Vinte e dois anos depois, ao
receber o título de Doutor Honoris Cau-
sa na Faculdade de Direito de Coim-
bra, destacou que “a discussão sem li-
berdade de crítica e de contestação é
fatal para o Estado e um perigo mor-

tal à liberdade dos cidadãos, pois a
Ordem Social não deve ser fundada
sob o medo, não se deve desencorajar
a esperança e a imaginação dos ho-
mens, porém sempre permitir as li-
berdades das afirmações. A autorida-
de legal é a que obedece a lei. E fina-
lizou: a usurpação de uma autorida-
de, que a lei não lhe atribui, deslegi-
tima e “desconstitui o Poder”.

Neste dezembro de 2022 recordo da
correria nas provas para alcançar logo
as férias, da minha época, que se apro-
ximavam. A maioria livre de provas fi-
nais, respiravam, sob a bênção de al-
guns mestres, entre os quais os “sisu-
dos” e “sérios” Heraldo Almeida, Geral-
do Neves, Roberto Magalhães fe outros.

* Advogado e jornalista

festa do Natal. Em 2016, ele foi rezar
na cidade de Gréccio, local do primei-
ro presépio. Praticamente, a cada ano,
nas celebrações do Advento e do Natal,
ele fez alusão ao sinal do presépio para
a humanidade inteira. E, finalmente,
em 2019, ele escreveu uma carta apos-
tólica Admirabile signum (AS) sobre o sig-
nificado e valor do presépio, resgatan-
do essa tradição popular para os dias
atuais, promovendo a arte de montar
presépios e valorizando a sua rica sim-
bologia, inclusive não somente com os
personagens tradicionais, mas incluin-
do outras pessoas, pois, como diz o pa-
pa Francisco: “...neste mundo novo inau-
gurado por Jesus, há espaço para tudo
o que é humano e para toda a criatura”
(AS)... “do pastor ao ferreiro, do padeiro
aos músicos, das mulheres com a bilha
de água ao ombro às crianças que brin-
cam” (AS). Por isso, podemos, criativa-
mente, continuar a acrescentar símbo-
los no presépio e incluir pessoas do nos-
so tempo e contextos: os migrantes, os
pobres e marginalizados de nossos dias,
de nossas cidades. Afinal, continua o pa-
pa, “desde a sua origem franciscana, o
presépio é um convite a «sentir», a «to-
car»apobrezaqueescolheu,paraSimes-
mo, o Filho de Deus na sua encarnação,
tornando-se assim, implicitamente, um
apelo para O seguirmos pelo caminho
da humildade, da pobreza, do despoja-
mento, que parte da manjedoura de Be-
lém e leva até a Cruz, e um apelo ainda
a encontrá-Lo e servi-Lo, com misericór-

dia, nos irmãos e irmãs mais necessita-
dos (cf. Mt 25, 31-46)” (AS).

Pernambuco é um lugar que sabe
guardar, reavivar e recriar tradições:
por isso, esse desafio é a nossa cara. O
ciclo natalino já é fortemente celebra-
do aqui, seja na obra clássica de João
Cabral de Mello Neto, Morte e Vida Seve-
rina, seja no espetacular Baile do Meni-
no Deus, recriação constante de Ronal-
do Correia de Brito e dos artistas, valo-
rizando a cultura pastoril. Além desses
grandes,nãoesqueçamosoutrosgrupos
de pastoril e representações do interior
edascomunidadespopulares, incluindo
a queima da lapinha. Enfim, na expec-
tativa do ano novo, avizinhados ao pri-
meiro convento franciscano do Brasil,
em Olinda, que possamos não apenas
valorizar o patrimônio material, cultu-
ral e religioso que os filhos de Francis-
co nos legaram e ainda testemunham
em suas vidas e missão, mas aproveite-
mos esse ano 800 também para resga-
tar os símbolos dessa festa de nosso ca-
lendário, ressignificando a esperança
natalina a partir de seu evento cristão
radicalmente humano – “tão humano
que divino”, no dizer de Fernando Pes-
soa – e de sua representação artística
do presépio, não sem reinterpretar, em
nossos dias e, no meio de tantas “vidas
severinas”, a importância de celebrar-
mos um feliz Natal, esperando um ano
novo bem melhor. Assim seja!

* Reitor da Unicap
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Recife empossa
dois novos
vereadores
Gilberto Alves e Victor André Gomes ocupam as

vagas de Fabiano Ferraz e Dilson Batista, cassados

porque o partido teria fraudado a cota de gênero

D
ois novos vereadores, Gil-
berto Alves (Republica-
nos) e Victor André Go-

mes (União Brasil), tomaram
posse ontem na Câmara Mu-
nicipal do Recife. Assumiram
os cargos por determinação da
Justiça Eleitoral, que cassou os
mandatos de vereadores Fabia-
no Ferraz e Dilson Batista, am-
bos filiados ao Avante, por en-
tender que a chapa fraudou a co-
ta de gênero no pleito de 2020.

No caso de Gilberto Alves, tra-
ta-se de um retorno à Casa de Jo-
sé Mariano. O político, que con-
seguiu a reeleição em 2020, ha-
via cumprido três mandatos con-
secutivos no Legislativo muni-
cipal. Em 2008 e 2012, ele con-
quistou a vaga pelo PTN, obten-
do 6.630 e 6.015 votos, respecti-
vamente, A eleição em 2016 foi
pelo PSC, com 5.390 votos, en-
quanto da disputa de 2020 con-
seguiu apenas 4.865.

“A gente pretende retomar
o mandato seguindo a mesma
orientação: a orientação do bom
debate, do respeito às divergên-
cias, do cuidado nos posicio-
namentos”, disse Gilberto. Pa-
ra ele, o mandato nunca deve
negligenciar no que considera
fundamental, que é do interes-
se público, sobretudo “para o
que for para levar desenvolvi-
mento social, econômico e cul-
tural” para a população da ca-

CÂMARA MUNICIPAL DO RECIFE/DIVULGAÇÃO

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Alepe XCannabis
AComissão de Constituição, Legislação e Justiça (CCLJ) da

Alepe aprovou o Projeto de Lei de autoria do deputado João
Paulo (PT) que autoriza o cultivo e processamento da canna-
bis em Pernambuco para finsmedicinais, veterinários, cientí-
ficos e industriais. O PL possibilita a redução de custos para
os pacientes, uma vez que seus derivados medicinais pode-
rão ser adquiridos a preços mais acessíveis por pessoas de
menor poder aquisitivo. Hoje, esses medicamentos, usados
para o tratamento de diversas doenças, são importados e ca-
ros. Além disso, o PL trará benefícios para o estado, como o
desenvolvimento de novos estudos científicos e novas tecno-
logias de medicamentos e o incremento na arrecadação de
tributos e na geração de empregos. O projeto segue agora
para análise nas comissões temáticas da Casa e, antes de se
tornar lei, precisa ser aprovado em dois turnos pelo Plenário
da Casa e passar pela sanção do governador.

Alémteto
OdeputadofederalCarlosVe-
ras (PT) faz parte da equipe
de transição do governo do
presidenteeleito,Lula(PT).O
deputadoafirmaquesuaprio-
ridade na equipe é a PEC 32
quecorrespondeaoBolsaFa-
mília.“TiraroBolsaFamíliado
tetodosgastosparaabrir es-
paço fiscal para pagar, a par-
tirdodia1ºde janeiro,R$600
do Bolsa Família e mais R$
150por criançaaté seis anos
deidade”,explica.Outraprio-
ridadeéoaumentodosalário
mínimocomganho real.

Parceria
OpresidenteeleitoLuiz Inácio
Lula da Silva (PT) se reuniu
emBrasília como conselhei-
rodeSegurançaNacionaldos
EUA,JakeSullivan.Ogoverno
norte-americano informou
queSullivandiscutiucomLu-
la a relação entre ospaíses.

Posse
OsvereadoresGilbertoAlves
(Republicanos) e Victor An-
dréGomes (UniãoBrasil) to-
marampossedoscargosnes-
ta segunda-feira (5), na Câ-
maraMunicipaldoRecife,no
bairro da Boa Vista. Em um
evento comandado por Ro-

merinhoJatobá(PSB),presi-
dentedaCâmaradosVerea-
dores do Recife, os dois su-
plentes, ou seja, substitutos
dosvereadoresquesaíssem
docargo,ocuparamascadei-
rasdeDilsonBatistaeFabia-
noFerraz, ambosdoAvante.

LegadoI
Emdiscurso emocionado, o
parlamentar recém-empos-
sado destacou a trajetória
políticada famíliaAndréGo-
mes,que teve iníciocomseu
avô, oex-deputadoestadual
Moacyr André Gomes, co-
nhecidocomooPríncipeNe-
gro do Bairro de Casa Ama-

rela, e seguiu como tio, o ex-
-vereador e ex-deputado fe-
deral VicenteAndréGomes,
quefaleceuemmaiode2020
vítima da Covid-19.

LegadoII
“A boa política faz parte do
meupassado,presentee fu-
turo, e meus familiares sa-
bem muito bem disso. Meu
avô e meu tio tiveram uma
vidadedicadaaopovodoRe-
cifeeemespecial acadamo-
radordobairrodeCasaAma-
rela. Perante esta casa, juro
honrar e seguir os seuspas-
sos”, destacou Victor.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Victor André Gomes e

Gilberto Alves eram suplentesGilberto Alves eram suplentes

pital pernambucana.
De uma família de tradição

na política, Victor André Go-
mes (União Brasil) chega ao pri-
meiro mandato. Empossado, ele
prometeu em seu primeiro dis-
curso cumprir um mandato “de
trabalho para a população e tra-
balhar pelos moradores de Casa
Amarela”, bem como “escutar e
dialogar será um os dois prin-
cipais pilares do nosso manda-
to”. A referência ao bairro es-
tá relacionada ao histórico fa-
miliar. Seu avô, o falecido Moa-
cyr André Gomes, exerceu oito
mandatos de vereador do Recife.

Gilberto e Victor assumiram
os mandatos, ontem, após o juiz
da 150ª Zona Eleitoral, Teodo-
miro Noronha Cardozo, profe-
rir decisão no final de novem-
bro e anular os votos do Avan-
te por infração à norma que re-

serva 30% das candidaturas pa-
ra as mulheres. Ao investigar o
caso, a Justiça encontrou candi-
datas que não obtiveram sequer
o próprio voto.

Cassados, Fabiano Ferraz e
Dilson Batista recorreram da
decisão de primeira instância
ao Tribunal Regional Eleitoral
de Pernambuco (TRE-PE), mas
tiveram o pedido negado. O tri-
bunal refez os cálculos do quo-
ciente eleitoral e determinou a
posse dos suplentes. Fabiano e
Dilson anunciaram que vão re-
correr da decisão junto ao Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE).

Ao recalcular o quociente elei-
toral, o TRE-PE havia determi-
nado a posse dos suplentes Gil-
berto Alves e Alberisson Carlos.
Por este ter morrido, a Justiça
repassou a vaga para o primeiro
suplente, Victor André Gomes.



Bolsa Família fora do teto por dois anos
Proposta de quatro anos apresentada pela equipe de transição do governo Lula será debatida a partir de hoje e tende a ser rejeitada
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Sullivan convidou Lula

para viagem aos EUA

Davi Alcolumbre agendou reunião da CCJ para amanhã desta terça-feira no Senado

Lula se encontra
comBiden em janeiro

Justiça suspende
compra de blindados

CONSELHEIRO EXÉRCITO
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PEC da Transição garante
recursos para pagamento
do Bolsa Família de
R$ 600 a partir de
janeiro do próximo ano

O
valor reservado na
Proposta de Emenda à
Constituição (PEC) da

Transição para o Bolsa Família,
programa que substituirá o Au-
xílio Brasil a partir do próximo
ano, deve ficar de fora do teto
de gastos por dois anos, segun-
do apontam as negociações no
Senado Federal. Ao protocolar
o projeto, a equipe de transi-
ção do futuro
governo Luiz
Inácio Lula da
Silva (PT) de-
fendeu que os
gastos do pro-
grama social
ficassem qua-
tro anos sem constar no teto.

Relator do Orçamento Geral
da União, senador Marcelo Cas-
tro (MDB-PI), disse ontem que a
proposta de a proposta de qua-
tro ano não foi bem recebida
pelos parlamentares e deve ser
modificada por um substitutivo
que propõe dois anos de prazo.
Castro também anunciou on-
tem que o senador Alexandre

Silveira (PSD-MG) será o rela-
tor da chamada PEC da Transi-
ção na Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ).

Com o prazo apertado para
apreciação do texto da PEC,
nas duas Casas do Congresso,
até a semana que vem, a pro-
posta exclui do teto de gastos
R$ 175 bilhões para pagamen-
to do Bolsa Família no valor de

R$ 600, a par-
tir de janeiro
de 2023. A PEC
também tira
do teto de gas-
tos mais R$ 23
bilhões para
serem aplica-

dos em investimentos, quando
houver excesso de arrecadação.

A intenção dos senadores é
discutir a PEC na CCJ, às 9h30
desta terça-feira, e votar a ma-
téria no colegiado já na ma-
nhã desta quarta-feira e à tar-
de no plenário do Senado. Na
semana seguinte, a expectati-
va é que a Câmara dos Deputa-
dos aprecie a proposta. A reu-

Odesembargador federalWil-
son Alves de Souza, do Tribu-
nal Regional Federal da 1ª Re-
gião (TRF-1), suspendeu a com-
pra de 98 blindados do modelo
Centauro II, de fabricação ita-
liana, feita pelo Exército bra-
sileiro. A decisão é liminar e
foi tomada em uma ação po-
pular que questionou o valor
da aquisição. O negócio seria
concluído ontem, a menos de
um mês do fim da gestão do
presidente Jair Bolsonaro (PL).

O Exército tem atualmen-
te 2 mil blindados. O valor da
aquisição, segundo os milita-
res, seria de R$ 3,3 bilhões. A
peça apresentada ao desem-
bargador, no entanto, destaca
que o gasto pode chegar a R$
5 bilhões, e questiona o inves-

timento nos veículos militares
tendo em vista os cortes de R$
5,7 bilhões no fim deste ano,
que impactaram, entre outros
setores, o pagamento de bol-
sas de estudos e paralisações
de serviços em universidades.

O desembargador destacou
que não havia emergência na
aquisição. “Ao que consta a to-
dos, a única guerra que se es-
tá a enfrentar nesse momento
é a travada contra a Covid-19,
quepermanecee recrudesceno
atual momento — e isso tam-
bém é fato público e notório, a
exigir mais investimentos em
lugar de cortes, exatamente na
área da saúde”, escreveu. Para
ele, a compra tem desvio de
finalidade e até de bom senso
diante do quadro nacional. (CB)

nião da CCJ foi convocada on-
tem pelo presidente da comis-
são, senador Davi Alcolumbre
(União Brasil-AP), após reunião
com os presidentes do Senado,
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), e de
Arthur Lira (PP-AL).

Ontem, segundo Castro, foi
um dia “de articulações, nego-
ciações, de conversar com os se-
nadores, de contar os votos pa-
ra que amanhã a gente possa
aprovar, se possível, na Comis-
são de Justiça [do Senado]”. Ain-

da, lembrou ele, para ser apro-
vado, o texto, precisa de, no mí-
nimo, 49 votos favoráveis de se-
nadores e 308 de deputados em
dois turnos de votação em cada
uma das Casas. (Da redação com

Agência Brasil e Correio Braziliense)

O ex-chanceler Celso Amorim,
do grupo de transição do gover-
no do presidente eleito Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT), afirmou
ontem que Lula deverá viajar
aos Estados Unidos para reunião
com o presidente norte-america-
no Joe Biden apenas em janeiro,
após a posse. A declaração ocor-
reu depois da reunião do petista,
no final da manhã, com o con-
selheiro de Segurança Nacional
dos EUA, Jake Sullivan.

“Ele fez questão de dizer que
o presidente Biden receberia o
presidente Lula antes mesmo
da posse. O presidente Lula co-
mentou a situação interna, me-
didas que têm que ser tomadas,
negociações que estão ocorren-
do, e disse que talvez não desse.
Não disse não, mas falou que tal-

vez não desse. Valorizou muito
o fato de ter o convite feito des-
sa maneira, mas disse que talvez
não desse para estar lá antes da
posse. Ele acha que dá pra ir lo-
go no início do ano, também já
numa visita oficial como presi-
dente”, relatou.

Nas redes sociais, Lula se disse
animado para o encontro com
o democrata norte-americano.
“Recebi hoje do conselheiro de
segurança norte-americano @
JakeSullivan46 o convite do pre-
sidente @JoeBiden para visitá-lo
na Casa Branca. Estou animado
para conversar com o presiden-
te Biden e aprofundar a relação
entre nossos países”, apontou.

Amorim afirmou que a con-
versa abrangeu “temas ligados
à cooperação, desenvolvimento,

cooperação de tecnologia, desen-
volvimento sustentável, coope-
ração científica, tecnológica. Fa-
laram muito de clima, de saúde
global, da necessidade de forta-
lecer democracia aqui na região.
Foi conversado com muita cla-
reza temas importantes, como
a Guerra da Rússia com a Ucrâ-
nia, por exemplo.” (Ingrid Soares,

do Correio Braziliense)



441mil aindanão sacaramoPis/Pasep
Prazoparaos atrasados vai até odia 29.Apesardisso, segundoaCaixa, 98%dosbeneficiados jápegaramos recursos. Saibaquemtemdireito

E
mbora o cenário do fim de
ano apresente momentos
em que as famílias gas-

tam mais dinheiro para apro-
veitar encontros religiosos e
festas com os amigos, cerca de
440 mil trabalhadores sob o re-
gime de carteira assinada ain-
da não sacaram o abono sala-
rial do PIS/Pasep referentes ao
ano-base de 2020. O número
exato, de acordo com a Caixa
Econômica Federal e o Banco
do Brasil (BB), é de 441.558 be-
neficiários, que terão o direito
de sacar o benefício até 29 de
dezembro.

Apesar de chamar a atenção
pela grande quantidade de as-
salariados que ainda não pega-
ram o benefício, segundo dados
do Ministério do Trabalho e Pre-
vidência, o PIS/Pasep já foi reti-
rado por 5.540.162 pessoas, co-
brindo 98,3% dos cidadãos que
asseguraram seu direito.

O Ministério do Trabalho e
Previdência também informou
que a maioria dos trabalhado-
res que ainda não retiraram o
dinheiro é composta por servi-

Levantamento realizado pelo
Serviço Brasileiro de Apoio às Mi-
cro e Pequena Empresas (Sebrae)
mostra que, em outubro, os pe-
quenos negócios foram respon-
sáveis por cerca de oito a cada
dez novas vagas de trabalho cria-
das no país. O saldo positivo de
empregos gerados por empresas
de todo tipo porte no país foi de
159.454, sendo que os pequenos
negócios respondem por 125.114
das contratações (78,5%). “Pelo dé-
cimo mês consecutivo, as micro
e pequenas empresas apresenta-
ram saldo positivo na geração de
empregos no país”, avaliou o Se-

brae, por nota.
No acumulado de 2022, o país

contabiliza 2,3 milhões de no-
vos postos de trabalho – desses,
1,661 milhão (71,6%) por meio
de micro e pequenas empresas.
A participação de médias e gran-
des na geração de empregos é de
22%, com 513 mil contratações.

Entre os sete setores da econo-
mia analisados, as micro e pe-
quenas empresas apresentaram
saldo positivo em todos, enquan-
to médias e grandes empresas
registraram saldo negativo na
construção civil e na extrativa
mineral. Na área de serviços, o

saldo de contratações dos peque-
nos negócios foi de 60,2 mil, en-
quanto médias e grandes empre-
sas aumentaram seus quadros
em 29,1 mil pessoas.

As contratações pelos peque-
nos negócios no comércio fo-
ram cinco vezes mais do que a
de médias e grandes – 39,1 mil
contra 8,3 mil, respectivamente.
No acumulado de 2022, as micro
e pequenas empresas do setor de
serviços foram as que mais con-
trataram, com 850.781 novos em-
pregos, além de 274.679 postos
na construção civil e 262.143 no
comércio. (ABr)

ARQUIVO AGÊNCIA BRASIL

Pequenos negócios empregammais
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Outubro/2022 0,59
Setembro/2022 -0,29
Agosto/2022 -0,36
Julho/2022 -0,68

BOLSAS (em %)< <
IBOVESPA

-2,25
DOW JONES

-1,40

11/novembo 5,334
10/novembo 5,397
09/novembo 5,182 5,5445,283

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,81

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6448 0,6448
(+1,30%)

IPCA do IBGE (em%)

dores e trabalhadores de empre-
sas públicas, que fazem jus ao
abono salarial do Pasep.

O Banco do Brasil — paga-
dor do benefício a este gru-
po — ainda espera o saque de
306.834 trabalhadores. Até ago-
ra, 2.455.050 pessoas retiraram
a quantia (88,8% do universo de

beneficiários), com total de R$
2,74 bilhões.

No caso do abono salarial
do PIS — que é devido àqueles
que trabalham na iniciativa
privada e pago pela Caixa —,
134.734 abonos ainda podem
ser retirados. Segundo o ban-
co, 23.085.112 cidadãos (99,4%

do total) já sacaram o equiva-
lente a R$ 20,3 bilhões.

DIREITO

São contemplados com o PIS/Pa-
sep os trabalhadores com regis-
tro formal que atuaram por pe-
lo menos 30 dias no ano-base de
referência e que recebe, em mé-

dia, até dois salários mínimos.
Outro critério para receber o be-
nefício é estar inscrito no PIS/Pa-
sep há, pelo menos, cinco anos.
Ainda é necessário que o empre-
gador tenha informado os dados
do trabalhador corretamente na
Relação Anual de Informações
Sociais (Rais). (ABr)
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A
Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvi-
sa) autorizou que o medi-

camento para o tratamento da
Covid, o Paxlovid, desenvolvido
pela Pfizer, fosse vendido em
farmácias e hospitais particu-
lares do Brasil.
O produto deve
chegar às pra-
teleiras custan-
do R$ 2,7 mil,
estimativa fei-
ta levando em
conta os valo-
res do mesmo produto em ou-
tros países. Nos Estados Unidos,
cada tratamento — com dura-
ção de cinco dias — custou US$
530 para o governo (R$ 2,7 mil
em valores de ontem). Na Fran-
ça, saiu por R$ 2,8 mil.

A agência aprovou a distribui-
ção do Paxlovid no Sistema Úni-
co de Saúde (SUS) em maio mas,
em agosto, o governo ainda esta-
va em “tratativas” para a compra.
Na ocasião, a Pfizer disse ter “ca-
pacidade de produção suficiente”

para atender “as
necessidadesbra-
sileiras”. O gover-
no adquiriu 100
mil doses da me-
dicação para dis-
tribuir nas uni-
dades de saúde,

porém apenas 50 mil foram en-
tregues. O restante das doses es-
tá previsto para chegar “no iní-
cio de 2023”, de acordo com o
Ministério da Saúde.

O Paxlovid é fabricado pela
farmacêutica Pfizer e compos-

Medicamento
deve custar
R$ 2,7 mil
Remédio da Pfizer para a Covid-19 foi autorizado

pela Anvisa para venda em farmácias e hospitais

particulares; quantidade no SUS é insuficiente

AFP

to pelos medicamentos Nirma-
trelvir e Ritonavir, embalados e
administrados juntos. Com po-
tencial para impedir o agrava-
mento da doença, o medicamen-
to será ofertado para pacientes
adultos imunocomprometidos
ou com idade igual ou superior
a 65 anos. O tratamento só pode-
rá ser utilizado em caso de teste
positivo para Covid-19 e em até
cinco dias após início dos sinto-
mas, mediante receita médica,
informou o ministério.

Quantoàposologia, são300mg
de Nirmatrelvir (dois comprimi-
dos de 150mg) com 100mg de Ri-

tonavir (um comprimido), todos
tomados juntos,porviaoral,duas
vezes ao dia, durante cinco dias.

O Paxlovid se mostrou capaz
de reduzir em até 89% o risco de
hospitalização e morte nos gru-
pos de risco. Segundo o Minis-
tério da Saúde, o nirmatrelvir é
uma molécula que inibe uma en-
zima importantedocoronavírus,
impedindo que ele se prolifere.
Já o Ritonavir inibe outra enzi-
ma que degrada o Nirmatrelvir.
Pela decisão tomada pela pasta,
também será feita uma reavalia-
ção em até 12 meses sobre o uso
do remédio. (Correio Braziliense)

Cúpula com temores de
‘ruptura’ e ‘extinção’

Brasil, Argentina e Paraguai
reiteraram ontem as críticas ao
Uruguai por seu desejo de ne-
gociar acordos com países fora
do Mercosul, alertando que is-
to poderia “levar a uma ruptu-
ra”, enquanto Montevidéu con-
sidera que, sem uma abertura
comercial, o bloco caminha pa-
ra a “extinção”.

“Precisamos de um bloco ca-
paz de estreitar os laços com ou-
trospaíseseblocos.Nãopodemos
nos permitir o imobilismo”, dis-
se o chanceler anfitrião, o uru-
guaio Francisco Bustillo, em seu
discurso de abertura da reunião
doConselhodoMercadoComum.

O ministro uruguaio esclare-
ceu que seu país “não pretende,
nem quer romper com o bloco”,
fundado em 1991, mas conside-
rou que a conjuntura atual o
aproxima da “extinção”.

Estas declarações foram uma
resposta ao discurso do minis-
tro argentino das Relações Ex-
teriores, Santiago Cafiero, para
quem “segue-se por um cami-
nho que muito provavelmente
poderia levar à ruptura” do blo-
co, em alusão às tentativas do
Uruguai de negociar tratados
bilaterais com países terceiros,
sem a aprovação de seus parcei-
ros. Bustillo afirmou que ago-

MERCOSUL

O tratamento só poderá
ser utilizado em caso
de teste positivo e em
até cinco dias após
início dos sintomas

TRABALHO

Mais de
30% já
sofreram
assédio

Mais de uma a cada cin-
co pessoas já sofreu alguma
forma de violência e assédio
no local de trabalho em to-
do mundo – revelou uma in-
vestigação publicada ontem
pela Organização Internacio-
nal do Trabalho (OIT).

“A violência e o assédio no
trabalho estão muito disse-
minados no mundo”, afirma
esta investigação conjunta da
OIT, da Fundação Lloyd’s e do
instituto de pesquisas Gallup.

Segundo o relatório, 31,8%
das vítimas declararam ter
sofrido mais do que uma
forma de violência e de as-
sédio, e 6,3% delas se viram
confrontadas com as três for-
mas (física, psicológica e se-

xual) deste fenômeno no âm-
bito de seu trabalho. Menos
de 55% das vítimas falaram
de sua situação. A pesquisa
foi feita com 75 mil pessoas
entrevistadas em 121 países,
a maioria por telefone.

A violência psicológica é a
mais comum e atinge 17,9%
de homens e mulheres. Em
seguida, está a violência físi-
ca, que atinge menos de uma
pessoa em dez (8,5%). Segun-
do o estudo, os homens são
mais propensos do que as mu-
lheres a denunciar esse tipo
de violência. Já a violência e
o assédio de natureza sexual
atingem cerca de um traba-
lhador em cada 15 (6,3%), sen-
do “as mulheres as mais ex-
postas”. Mais de 8% das mu-
lheres foram vítimas desse
tipo de violência, contra 5%
dos homens. (AFP)

ra o Mercosul tem 11 acordos
vigentes e apenas quatro deles
são extrarregionais.

A reunião dos representantes
dos Estados Parte e Estados As-
sociados é o preâmbulo da cú-
pula dos chefes de Estado hoje,
à qual estarão presentes o ar-

gentino Alberto Fernández e o
paraguaio Mari Abdo, além do
uruguaio Luis Lacalle Pou. As-
sim como ocorreu em julho pas-
sado na reunião de Assunção,
Jair Bolsonaro faltará a este en-
contro e será representado pe-
lo vice, Hamilton Mourão. (AFP)

Encontro vai tratar demais abertura do bloco comercial
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A violência
psicológica é a mais
comum e atinge
17,9% de homens
e mulheres
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Umacatarse

musical
e pessoais abraçando o Pop comomeio de

Em single inaugural ‘Fé na dança’, atriz e cantora

aproximação com o público

Enddi trabalha com influências imprevisíveis

Enddi é uma das

protagonistas do

longa “Amorte habita

à noite”, em breve

nos cinemas

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

A
descoberta do Pop não
apenas como um estilo
acolhedor de suas pre-

ferências, mas especialmen-
te como resumo de sua perso-
nalidade artística foi determi-
nante para a professora, atriz e
cantora pernambucana Enddi,
que lança um novo desafio em
sua carreira após anos de estu-
do e de acúmulo de experiên-
cias diversas. Nascida e criada
no Recife, ela teve uma infân-
cia cercada de influências mu-
sicais por parte de seus pais, do
seu irmão e do seu tio - único
da família que de fato seguiu
carreira - e passou a adolescên-
cia testando seu potencial na
dança, no teatro e, finalmen-
te, estudando canto, o que cul-
minou no seu single inaugural
Fé na dança, que chegou hoje às
principais plataformas digitais
e que ganhou também um cli-
pe, que será lançado amanhã.

Desde muito nova, quando
ouvia múltiplos estilos musi-
cais incentivados pela família,
Enddi foi envolvida pelo balan-
ço dos jogos de capoeira e per-
cebeu haver ali várias possibi-
lidades de trabalhar com liber-
dade a movimentação do corpo
e, por tabela, o exercício do can-
tar – ainda uma habilidade que
considerava travada no seu ar-
senal artístico por falta de téc-
nica vocal. Encaminhando seus
esforços para crescer na sua vo-
cação para interpretação, ela en-
trou na graduação de Artes Cê-
nicas da Universidade Federal
de Pernambuco e, de lá, seguiu
viagem para concluir seu pro-
cesso de formação na Universi-
dade Federal do Rio de Janeiro,
na cidade onde morou durante
quatro anos e intensificou o in-
gresso no universo acadêmico.

A expansão do repertório e
sobretudo o extenso leque de
possibilidades musicais que o
teatro pôde lhe proporcionar
cimentaram ainda todas as fer-
ramentas didáticas que Enddi
passou a utilizar em sua vida
de professora em escolas de ar-
tes cênicas quando voltou para
sua terra-natal. “Era muito im-
portante para mim o aprendi-
zado técnico do mundo da mú-
sica, então, em 2017, comecei a
estudar canto, estudar piano
e tudo o que estava ao meu al-

cance para vencer aquilo que
eu chamava de trava. Uma das
melhores coisas que eu enten-
di nesse período foi como a afi-
nação, algo que eu temia tanto
não corresponder, faz parte de
um processo de treino e mui-
ta prática, algo que eu costu-
mo repassar bastante para os
meus alunos quando voltei pa-
ra o Recife”, explicou a artis-
ta ao Viver.

Já com participações marcan-
tes em espetáculos no teatro e
no cinema, entre curtas e lon-
gas-metragens, Enddi estava
com a mente borbulhando du-
rante a pandemia e, após o tér-
mino de um relacionamento,
notou que já era a hora de con-
verter suas emoções e se dedi-
car a compor. A ideia principal
neste caso era a catarse que a
dança sem regras e sem barrei-
ras representa para quem está
preso em um ciclo de melanco-
lia, surgindo daí a música 'Fé
na Dança', cuja voz foi gravada

no Estúdio Carranca em 2021
e o clipe foi rodado sob a dire-
ção de arte e criativa do cineas-
ta Henrique Arruda um ano de-
pois, em maio de 2022.

Destacando seu interesse em
fazer com que seu trabalho não
se restrinja ao meio artístico e
acadêmico que já conhece tão
bem, Enddi contou ao Viver so-
bre a mescla de elementos que
utilizou como base na constru-
ção da música e da identidade
visual do clipe. “A música e o cli-
pe têm influências que vão des-
de Spice Girls até Lia de Itama-
racá, de Lady Gaga até Selma do
Coco. E isso sou eu: uma mistu-
ra intensa de relações musicais
que se acumulam e ganham li-
berdade. Como sendo também
uma comunicadora, alguém que
adora o marketing e a conver-
sa com o público, eu encontrei
no Pop uma forma muito ver-
dadeira de me expressar e falar
o que eu quero, e isso já é, em
si, uma catarse musical.”
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A
atrizMárciaManfredini
morreu ontem de cau-
sa ainda não revelada.

Por meio das redes sociais, os fi-
lhos de Márcia
confirmaram
a morte da ar-
tista, mas sem
revelar a cau-
sa do óbito. O
último traba-
lho dela na te-
levisão foi o seriado Família Pa-
raíso, no qual interpertou Do-
rotéia. A atração é exibida nas
tardes de domingo, na Globo.

“É com imensa dor que comu-
nico que minha mãe terminou
hoje sua missão na Terra. É di-
fícil nesse momento resumir

em palavras e
até lágrimas a
imensidão de
que foi sua vi-
da”, escreveu
o filho dela,
Nicolas Man-
fredini.

O maior sucesso de Márcia na
televisão foi A grande família,
como Abigail, vizinha de Ne-
nê (Marieta Severo) e noiva de

Morre atrizMárcia
Manfredini, de
Família Paraíso
Nas redes sociais, atores se despediram da artista,

também conhecida por seu trabalho na série “A

grande família”. Causa damorte não foi divulgada

TV GLOBO / THIAGO PRADO NERIS

Beiçola (Marcos Oliveira). Ela
também esteve no elenco das
novelas Êta mundo bom (2016),
Carinha de anjo (2016) e Deus sal-
ve o rei (2018).

Nas redes sociais, atores se

despediram de Márcia. Cacau
Protásio destacou que as duas
iriam se reencontrar nas gra-
vações da próxima tempora-
da de Família Paraíso, em ja-
neiro, e que Márcia “já está

fazendo falta”
O ator Kiko Mascarenhas,

no ar em Cara e coragem, tam-
bém lamentou a perda da atriz
“tão prematuramente”. (Correio
Braziliense)

08 DIARIOdePERNAMBUCORecife, terça-feira, 06/12/2022 Viver

EmA grande família,

Márcia viveu Abigail,

vizinha de Nenê (Marieta

Severo) e noiva de Beiçola

(Marcos Oliveira)

Atriz também
esteve no elenco
das novelas Êta

mundo bom, Carinha
de anjo e Deus

salve o rei

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Umaconjunçãofavorável resultará

em determinação (o que é ótimo

para trabalho ou escola). Apro-

veite essemomento,mas não exi-

ja dos outros a mesma postura.

TOURO (21/04 a 20/05)
Embora seu trabalhonemsempre

ofereça boas oportunidades pa-

ra sua vida social, hoje pode ser

diferente. Não se surpreenda se

receber um convite inesperado.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Seu estado de espírito deve me-

lhorar com o passar das horas.

E ao longo do dia se sentirá mais

disposto para qualquer coisa.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Umapessoadepersonalidade for-

te emarcante pode entrar na sua

vida como um raio hoje: goste ou

não, ela chamará a sua atenção.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Seacordarcomaquelesentimento

inigualável de umamanhã de se-

gunda-feira, lute. O leonino apre-

senta uma grande probabilidade

de se sentir entediado e desani-

mado hoje.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Odesejo de reconhecimento pro-

fissional seráumestímuloparavo-

cêestruturar suavida. Explore sua

experiência,mesmoque seu em-

penho resulte emmais trabalho.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Sua energia estará voltada para o

trabalho e relacionamentos pro-

fissionais. A possibilidade de pro-

gredir e se afirmar dependerá da

sua capacidade de comunicação.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Seu humor hoje pode mudar de

uma hora pra outra e esse com-

portamento deixará confusos

aqueles comquemconvive. Você

se sentirá mais sensível.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Você hoje pode se surpreender

comumotimismo sem fim e uma

energia mental invejável, o que

ajudamuito em relação às ques-

tões mais importantes.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
A pressão no ambiente de traba-

lho vai testar sua paciência e ca-

pacidade produtiva. Contenha

sua irritabilidade e seja cauteloso.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Seu estado de espírito deve me-

lhorarmuitohojeeumentusiasmo

renovado influenciará seu com-

portamento. O único problema

é uma tendência a assumir mais

do que tem condições de fazer.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Suas opiniões, que vinham osci-

lando entre a razão e o coração,

devem atingir um ponto de esta-

bilidade. Decisões pendentes po-

dem ser tomadas comequilíbrio.

[ 8 erros



ARQUIVO PESSOAL

Pedro Vinício de Carvalho Vaz e Tatyana GalvãoMota,

no seu nupcial, celebrado na Igreja Madre de Deus

Bomdia: “Os tolossemul-

tiplicamquandoossábios

ficam em silêncio.”

(Nelson Madela)

Jair Bolsonaro não partici-
pade reuniãodospresiden-
tes doMercosul, que acon-
teceemMontevidéu, sendo
representadopelovice-pre-
sidente HamiltonMourão.

Karla eÁlvaro Dantas, Ge-
ralda eMarcelle Farias,Mô-
nicaGuimarãeseCarlosAu-
gusto Lyra entre os que
prestigiarama abertura da
mostra de final de ano do
Espaço Brennand.

Pedro Godoy e Eduardo
Freire inauguraram o Voa
Restaurante, no Primeiro
Jardim de Boa Viagem.

Na sua passagem peloRe-
cife, impressionou a juven-
tude do embaixador da Es-
lovênia,GorazdRencelj, que
falafluentementeportuguês.

Roberto Carlos confirmou
presença em evento do Li-
de do Rio de Janeiro, hoje,
quando receberáo títulode
“Personalidade doAno” no
segmento música.

AndréFerreiraestáemBra-
sília, participando de reu-
niões coma direção nacio-
nal do PL.

CaetanoVelosopegouCo-
vid-19 pela segunda vez e
foi obrigadoacancelar sho-
wsmarcados para o fimde
semana.

Cassados pelo TRE, os ve-
readores do Recife Dilson
BatistaeFabianoFerrazvão
recorrer ao TSE.

movimento

Adriana Gomes Ferreira, Adriana
Medeiros,AlzenirNascimento,An-
dréa Pinteiro, Camila Bittencourt,
CláudioPessoadeCarvalho,Eudes
Mota, Isabella Magalhães, Juliana
Maranhão,LuizCarlosdeÁvila,Ma-
riaAntonietaChiapetta,TerezaCris-
tinaVieira eVera Lubambo.

aniversariantes

Maria Lecticia eAMesadeDeus
Com lançamento previsto para o próximo ano emPortugal, o li-
vro AMesa de Deus - Os Alimentos da Bíblia, de Maria Lecticia
MonteiroCavalcanti, ganhouumaediçãoespecial e luxuosa, fei-
ta pela Gráfica FacForm. Obra, resultado de 10 anos de pesqui-
sas da imortal pernambucana, tem prefácio do cardeal portu-
guês José Tolentino de Mendonça e belas ilustrações. Para ser
lido e guardado comcarinho.

AdespedidadeFernandoBezerra
FernandoBezerraCoelho,aniversariantedehoje,aproveitaada-
ta para fazer seu discurso de despedida do Senado, depois de
ter desistido dedisputar novomandato. Tambémhoje, teremos
aposse de FernandoDueire comosenador, em funçãoda licen-
çamédica de Jarbas Vasconcelos.

Catar-22
1.Hámuito tempo,oBrasil não faziaumapartida tãoboaquan-
to a de ontem, na goleada diante da Coreia do Sul, aumentan-
domuito o otimismo do torcedor brasileiro pelo hexa.
2.Muito bonita a homenagemdos jogadores brasileiros a Pelé,
depois da vitória de ontem. O boneco gigante do Rei também
apareceu na torcida recifense noCais da Alfândega.
3. O DepartamentoMédico da seleção, comandado por Dr. Ro-
drigo Lasmar, conseguiu recuperar Neymar e Danilo, que mui-
tos não acreditavamque pudesse ocorrer.
4. As casas de apostas de Londres apostaramemcinco países
como os grandes “azarões” da Copa doMundo do Catar. Além
dopaís sede, seleçõesdo Irã, Tunísia,CostaRicaeAustrália. To-
das já caíram.
5. Fezmuito sucesso nas redes sociais a imagemdeTite fazen-
do aDança do Pombo, comRicharlison
6.ComaentradadogoleiroWevertonaos35minutosdosegun-
do tempo, Tite garantiu que todos os 26 convocados jogassem
naCopa.
7. Opróximo jogo doBrasil naCopa doMundo será sexta-feira,
às 12h, contra a Croácia.
8.Os pentacampeões Ronaldo, Cafu, Roberto Carlos e Rivaldo
marcarampresença na arquibancada do Estádio 974, noCatar,
no jogo de ontem.

AGRESSÃO
Uma conhecida lanchonete
da Praça de Casa Forte virou
point de bolsonaristas. No fi-
nal de semana, um apoiador
deLula foi agredidoe teveque
ser levado pelo Samu para
um hospital.

IMIP
ApresidentedoImip,SilviaRis-
sin, recebeu homenagem do
Ministério da Saúde pelos 30
anosda iniciativaHospitalAmi-
godaCriança.OBancodeLei-
te do Imip é referência nacio-
nal em aleitamentomaterno.

LANÇAMENTO
RodrigoCarneiroLeão, cônsul
do Uruguai, lançou, no Hotel

CosteirodeOlinda,o livroCres-
toMatiaPoética–Desvendan-
do a Alma, Leveza do Êxtase e
das Terras Profundas.

SANDUÍCHE
O Café do Mercado, que tem
unidades nos shoppings Re-
cife e RioMar, lança esta se-
mana, o sanduíche Recen-
tro para homenagear o pro-
grama da prefeitura, que es-
tá revitalizando o Centro da
Cidade.

JOGADORES
OBrasil temcercade10mil jo-
gadores profissionais de fute-
bol, dos quais metade recebe
mensalmente 1 salário míni-
mo. Os dados são da Fifa.

EMPORTO
Durante evento esta noite,
noHotelMarupiara, aAsso-
ciação dos Hotéis de Porto
deGalinhascomemoraseus
30 anos e presta homena-
gem a 40 empresas parcei-
ras,entreoperadoras,agên-
cias de viagens e empresas
aéreas.

PERDA
Muitolamentadoofalecimen-
to de Eduardo Lemos. Um
gentleman namelhor acep-
ção do termo, era rubro-ne-
grodoenteetevegrandeatua-
çãonoCountry, inclusiveco-
mogrande jogadordebilhar.

NATRIBUNA
Ícone da Hepatologia per-
nambucana,omestreFábio
Marinhoéoentrevistadode
hoje no João Alberto Infor-
mal, às 18h50, na TV Tribu-
na. Fala da sua carreira e dá
dicas importantes sobre o
tratamento de doenças co-
mocirrose ehepatite.

SENADO
Valdemar Costa Neto reve-
lou que o PL deve anunciar
hoje seu candidato à presi-
dência do Senado, para en-
frentarRodrigoPacheco,na

eleição, dia 1º de fevereiro.
Deveseroex-ministroRogé-
rioMarinho.

CINEMA
O público dos cinemas bra-
sileiros no primeiro semes-
tre deste ano (58,5milhões
de espectadores) foi supe-
rior a 2021 inteiro (52,3 mi-
lhões).Oanode2019, oúlti-
moantesdapandemia, teve
177,7milhões.

SOLIDARIEDADE
Ao lado da Árvore de Natal
doRioMar, foi criadoumes-
paço para as pessoas doa-
rem brinquedos que serão
encaminhadosaONGssele-
cionadaspeloInstitutoJCPM.

DINHEIRO
Apartir de 30dedezembro,
aumenta de R$ 10 mil para
US$10mil (R$52mil)o limi-
teparaumapessoaentrarou
sairdoBrasilcomdinheiroem
espécie sem precisar decla-
raràReceitaFederal.

PORTUGUÊS
O presidente FernandoMe-
diciscomandoudomingo,no
salãonobredoClubePortu-
guês, a comemoração dos
88anosda agremiação.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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A Companhia Brasileira de
Trens Urbanos (CBTU) Recife
começou, ontem, o cadastro e
distribuição gratuita do Cartão
Múltiplo recarregável, que po-
derá ser usado exclusivamente
no sistema do Metrô da capi-
tal. De acordo com comunica-
do da companhia, os passagei-
ros interessados devem fazer o
cadastro nos postos instalados
nas Estações Recife e Cajueiro
Seco. Os horários de atendimen-
tos nos postos de cadastro são:

de segundas as sextas, das 8h às
18h, e sábados, das 8h às 12h.
Para o cadastro o usuário deve
apresentar documento com fo-
to e CPF. Caso o usuário já pos-
sua o Cartão Múltiplo, ele pre-
cisa realizar o cadastro para
continuar a usar o cartão que
já possui.

OCartãoUnitáriovai ser tirado
de circulação dentro de alguns
meses, à medida que os usuários
forem realizando o cadastro (ain-
da sem prazo definido para tal).

A atual campanha visa aumen-
tar o uso dos Cartões Múltiplos
e diminuir o dos Cartões Unitá-
rios. Entre as vantagens, de acor-
do com a CBTU, do cartão estão
a agilidade na recarga, a inser-
ção de créditos de qualquer va-
lor, até R$ 600 e o fato de os cré-
ditos não expirarem. O primei-
ro cartão é gratuito para todos.
O segundo cartão custará R$ 3.
Informações podem ser obtidas
pelos telefones (81) 2102-8744 e
(81) 2102-8508. Primeiro cartão é gratuito. Já a segunda via custa R$ 3
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FESTA DOMORRO

Exército
celebra
Nossa
Senhora

Militares do Exército subi-
rão o Morro da Conceição, em
Casa Amarela, em procissão,
para participarem da tradi-
cional missa dentro da pro-
gramação da Festa de Nossa
Senhora da Conceição. A ce-
lebração será hoje, às 9h, no
Santuário. A concentração
será às 7h30, no Largo Dom
Luiz. São esperados cerca de
800 soldados, entre homens
e mulheres. A cerimônia se-
rá presidida pelo arcebispo
do Ordinário Militar do Bra-
sil, Dom Marcony Vinícius
Ferreira. A Missa do Exérci-
to é realizada desde 2006 e
faz parte do calendário de
Eventos do Comando Militar
do Nordeste (CMNE). Hoje à
noite, haverá também encon-
tro no Santuário, com o tema
“Caminhar juntos: testemu-
nhando a justiça e a carida-
de”, às 19h30, celebrado por
Dom Luiz Gonzaga Pepeu, vi-
gário-geral de Olinda e Reci-
fe, além das confissões e das
missas, ao longo do dia.

METRÔ

CBTURecife começa cadastramento doCartãoMúltiplo

Iphan notifica o estado
sobre Espaço Ciência
Órgão apontou ao governo que doação de terreno do espaço educacional requer
estudos ainda não elaborados. E sugere Fábrica Tacaruna comoalternativa

A
pós a desaprovação da
doação de uma parte da
área do Espaço Ciência,

pelo Ministério Público de Con-
tas de Pernambuco (MPC-PE) e o
questionamentos do Ministério
Público de Pernambuco (MPPE),
o Instituto do Patrimônio Histó-
rico e Artístico Nacional (Iphan)
enviou um ofício ao governador
de Pernambuco, Paulo Câmara,
e emitiu uma nota técnica so-
bre a doação do museu para a
iniciativa privada.

O Espaço Ciência, localizado
no Grande Recife, teve parte de
seu terreno cedido a duas empre-
sas privadas para a instalação
de um data center e um ponto
de chegada de um cabo subma-
rino de internet. A parte doada
do terreno tem cerca de 8 mil
metros quadrados e o anúncio
da doação, no início de novem-
bro, surpreendeu a direção do
Espaço Ciência. A direção rece-
beu a notificação de uma em-
presa privada exigindo a reti-
rada urgente de objetos em ex-
posição para que as obras fos-
sem iniciadas.

A medida foi bastante critica-
da pela comunidade científica.
O espaço recebe visitas, princi-
palmente de escolas que promo-
vem o conhecimento científi-
co de forma descontraída para
crianças e adolescentes.

A notificação do ofício envia-
do ao governador foi confirmada
pelo Iphan, ontem. O instituto
lembrou que a região é Área de
Entorno e de Proteção da Paisa-

gem do Sítio Histórico de Olin-
da, deste modo qualquer obra
no espaço só pode ser realizada
após análise técnica e aprova-
ção do órgão federal, o que não
ocorreu ainda. No documento,
além disso, o Iphan sugere ao go-
verno que utilize a antiga Fábri-
ca Tacaruna para o data center.

A Fábrica Tacaruna é uma an-
tiga fábrica de açúcar em table-

tes que atualmente está desati-
vada. Foi inaugurada em 1895 e
transformada em refinaria de
açúcar no século 20. Foi desati-
vada em 1994 e tombada pela
Fundação do Patrimônio Artís-
tico e Cultural de Pernambuco
(Fundarpe).

Em nota, o Iphan pede que a
fábrica seja aproveitada e restau-
rada a fim de cumprir o previs-

to no Plano Diretor de Olinda.
O Instituto ainda afirma que a
área do Espaço Ciência é de gran-
de relevância histórica e urba-
na para Olinda e o Recife. O go-
verno do estado, por sua vez, já
respondeu sobre o assunto, em
nota, alegando que a doação do
terreno não trará prejuízo ao Es-
paço Ciência, pois haverá a am-
pliação do outro lado.

DIVULGAÇÃO

CORTESIA

Polêmica se
se deve auma

doaçãopara data
center de parte da
área. Tribunal de
Contas eMPPE
são contrários
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Ideia surgiu após documentário com crianças do bairro

Uma das ações da entidade é a ajuda a instituições que tratam crianças com câncer

Aconstrução de ummundomelhor
Arquitetos unidos pelo bem-estar de crianças carentes no país fundaramONGnoRecife, há 21 anos, e já ajudarammilhares de pessoas

JULIANEMARINHO–DPSOCIAL

C
om o objetivo de propor-
cionar uma melhor quali-
dade de vida para crianças

de baixa renda do Brasil, o casal
de arquitetos Patricia Chalaça e
Marcelo Souza Leão fundaram
o projeto Casa da Criança, em
1999. A ação começou com a re-
forma do abrigo público, gerido
pelo governo do estado, no Re-
cife, o Casa de Carolina. Com o
bom resultado, o modelo da ação
social foi padronizado baseada
na mobilização da sociedade
nos setores da construção civil.
O projeto com-
porta uma re-
de de 20 volun-
tários, em 16
estados.E jábe-
neficiou mais
de duzentas
mil crianças.

A iniciativa trabalha o modelo
da multiplicação, na qual é pos-
to em funcionamento uma Fran-
quia Social do projeto. Nessa es-
trutura, há regras em todos os es-
tados atendidos. A Franquia trei-
na equipes de colaboradores pa-
ra seguirem o passo a passo, da
escolha da instituição ao proje-
to arquitetônico. “Todas as obras
feitas pela Casa da Criança tem o
valor apurado em cima do custo
do projeto arquitetônico e de to-
dos os materiais que foram doa-

dos para a obra acontecer. Após
a estruturação vem a ambienta-
ção, que tem a parte de mobiliá-
rio e objetos, também doados”,
disse Patricia Chalaça, fundado-
ra do projeto.

Os arquitetos convocados se-
guem vários critérios. “Nós nos
preocupamos com a qualidade e
durabilidade dos materiais. Par-
timos muito do princípio de que
não é porque é uma doação, que
é feita de qualquer jeito”, expli-
cou. A sede do projeto Casa da
Criança fica na Zona Sul do Reci-
fe, no bairro de Boa Viagem, rua

Dr. Raul Lafa-
yette, 191 Sa-
la 703. Os in-
teressados em
ajudar a inicia-
tivapodem en-
trar em conta-
to pelo telefo-

ne (81) 3467-9968 ou pelo Pix,
atravésdachave04365838000130
(CNPJ).

O projeto atua a partir de qua-
tro programas, o de reformas,
onde instituições são seleciona-
das e tem seus espaços reforma-
dos por uma rede de arquitetu-
ra e construção, o Cia dos Anjos,
que a partir da sua rede de vo-
luntários oferecem treinamento
e capacitação as entidades aten-
didas, com o foco no aprimora-
mento e na qualidade do aten-

dimento oferecido, nas esferas
da educação, saúde, esportes, la-
zer, arte e cultura. Outra ação é
a do Câncer Infanto Juvenil, on-
de é atendido organizações que
trabalham com o tratamento
da criança com câncer. E o pro-
grama Q’Alegria, que consiste
em um equipamento para as
crianças em quimioterapia. O
uso possibilita entretenimento
para que a quimioterapia passe
de forma mais lúdica.

Comasmudanças implantadas
pela pandemia Covid-19, foi cria-
do pelo projeto a Metodologias

de Sucesso, que é a dissemina-
ção do projeto Casa da Criança
através de treinamento no mo-
delos virtual, com a intenção
de alcançar mais instituições
e de uma maneira mais rápida.
“É um treinamento, através de
uma plataforma, onde a gente es-
tá disseminando mais uma vez
o Brasil todo treinamento, que
era repassado apenas aos fran-
quiados sociais do projeto Ca-
sa da Criança. Esse novo proje-
to Metodologias de Sucesso tem
um dos programas que se cha-
ma Metodologia de Reformas,

onde a gente vai ensinar equi-
pes das próprias instituições a
fazerem as suas reformas”, dis-
se a idealizadora do projeto Ca-
sa da Criança.

“Conseguimosotimizaros trei-
namentos, por ser numa plata-
forma virtual. Isso surgiu, por-
que no pós-pandemia a gente
viu um crescimento de cursos
online.” As instituições de Reci-
fe que tiverem interesse em fa-
zer reforma, já podem adquirir
o Metodologia de Reformas, en-
trando em contato com o proje-
to Casa das Crianças.

EDUCAÇÃO

Clube deAstronomia começa a
funcionar emescola no Ibura

A partir de hoje, a Escola de Re-
ferência de Ensino Fundamen-
tal Senador Antônio Farias pas-
sa a abrigar um Clube de Astro-
nomia para que estudantes e a
comunidade do Ibura possam
apreciar estrelas, planetas e ou-
tros corpos celestes. A instalação
contará com um telescópio New-
toniano Celestron com abertura
de 150 mm, foguetes de baixo al-
cance e máscaras de observação
solar com filtro de "vidro de sol-

dador" número 14, confecciona-
das artesanalmente com papel
machê e papelão.

O clube terá uma agenda de
formação de monitores, com
noções básicas de astronomia;
oficinas de montagem de fogue-
tes e máscaras de observação so-
lar; e um calendário de aprecia-
ção astronômica à noite e nos fi-
nais de semana. Os equipamen-
tos pertencem ao patrimônio
da Universidade Federal Rural

de Pernambuco (UFRPE) e são
emprestados à escola para o de-
senvolvimento do Clube de As-
tronomia que terá todas as ati-
vidades abertas à comunidade.
A iniciativa de criação do Clu-
be de Astronomia partiu do as-
trofísico e professor Antônio Mi-
randa, do Departamento de Fí-
sica da UFRPE, após conhecer a
aluna Yasmin Bernardo na gra-
vação do documentário Pés no
Chão, Janela para o Céu, produzi-

do pelo Programa das Nações
Unidas para os Assentamentos
Humanos (ONU-Habitat Brasil).
“Queremos ampliar as frontei-
ras da Universidade e aproxi-
mar a ciência das pessoas, em
seus territórios”, disse.

O documentário Pés no Chão,
Janela para o Céu é resultado da
Oficina de Desenho de Espaços
Públicos realizada pelo ONU-Ha-
bitat em dezembro do ano pas-
sado. O documentário está dis-
ponível no YouTube.

ONG tem cerca de 20

voluntários e já atua em

16 estados brasileiros.

Vive de doações,

inclusive demateriais

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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I
ncontestável e irreverente.
Se a derrota para Camarões,
com o time reserva, levan-

tou algum sinal de medo nos
mais pessimistas, bastaram 45
minutos para a desconfiança
ir embora. A Seleção Brasileira
goleou a Coreia do Sul por 4 a
1, resolvendo o jogo já no pri-
meiro tempo, e garantiu a sua
classificação para as quartas de
final da Copa do Mundo do Ca-
tar. Goleada para dar mais con-
fiança e reafirmar a volta de
Neymar e Danilo, fora o baile
de dribles, jogadas e coreogra-
fias. Foi o Brasil, no melhor ní-
vel do seu futebol.

Agora, o Brasil terá pela frente
a Croácia, que precisou das co-
branças de pênaltis para despa-
char o Japão. A partida está mar-
cada para essa sexta-feira, às 12h,
no estádio Cidade da Educação.

Tite não poupou Neymar e Da-
nilo, que voltaram a jogar após
se lesionarem na estreia. E não
demorou para começar a dança

brasileira, com os pontas ditan-
do o ritmo do baile. Já com seis
minutos, Raphinha fez boa jo-
gada pela direita, tabelou com
Paquetá e cruzou rasteiro. Vi-
nícius Júnior recebeu na outra
ponta, e com calma e categoria,
abriu o placar. Aos 10 minutos,
Woo-Young vacilou, Richarlison
se antecipou e sofreu pênalti,
que Neymar pediu a bola para
ampliar o placar aos 12.

Tentando reagir, a Coreia do
Sul passou a ter mais a posse da
bola e procurar espaços, que a
Seleção Brasileira não deu. Sem
penetração, arriscaram chutes
fortes de longa distância, onde
Alisson fez uma belíssima defe-
sa aos 16 no chute de Hee-Chan.
A propósito, a primeira do go-
leiro titular na Copa do Mun-
do do Catar.

Para afastá-los e retomar o
controle do jogo, o Brasil avan-
çou a primeira linha de mar-
cação novamente, porém sem
voltar a imprimir velocida-
de. Os erros de passes aumen-
taram pelo lado brasileiro, e
com isso o percentual da pos-

se de bola coreana aumentou.
Faltava colocar a bola no chão,

mas foi na jogada aérea que Ri-
charlison brigou, ganhou a pos-
se, e triangulou rápido, de pri-
meira com Paquetá e Thiago Sil-
va, para receber livre na área e
só tocar no canto de Seung-Gyu.
Com 3 a 0 em 29 minutos, até o
técnico Tite fez a ‘dança do pom-
bo’ com o centroavante e todo
o banco de reservas brasileiro.

A Coreia não se deu por ven-
cida. Numa jogada de linha de
fundo, aos 31, Hee-Chan parou
de novo na saída de Alisson do
gol. Mas não teve jeito. O Brasil
estava voando em campo, e nu-
ma jogada rápida aos 35, mais
uma com Vini Jr. pela esquerda,
Paquetá veio de trás para esco-
rar no canto, com tranquilida-
de. Nem mesmo os acréscimos
diminuíram a sede canarinho
de gols. Paquetá, Raphinha e
Richarlison, quase marcaram.
O 5º gol ficou para o 2º tempo.

BRASIL BAIXAORITMO

Querendo mais, a primeira fi-
nalização brasileira veio já aos

30 segundos, com Raphinha,
que tentava desencantar, pa-
rando nas boas defesas do go-
leiro Seung-Gyu, também aos
oito e 16 minutos. Mas foi Alis-
son que roubou a cena, salvan-
do chutes à queima-roupa do
astro coreano Son Heung-Min,
e de novo de Hwang Hee-Chan.

Com segurança no placar, e
já sem o mesmo ânimo ofensi-
vo, Tite começou a poupar pe-
ças, pensando em poupar fô-
lego para enfrentar a Croácia.
Primeiro sacou Militão, que já
tinha cartão amarelo, e em se-
guida Danilo e Neymar. Com
o ritmo menos acelerado, o ti-
me coreano começou a entrar
na dança também.

Aos 30, Paik Seung-Ho apro-
veitou rebote frontal e contou
com desvio na defesa, para mu-
dar a trajetória e, enfim, balan-
çar a rede de Alisson na Copa.
O Brasil voltou a pressionar,
com direito a voleio de Daniel
Alves. O 5º gol não veio, mas
nem precisou. Repertório guar-
dado para enfrentar os croatas,
nas quartas de final.
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Seleção fez seumelhor jogo na Copa diante dos coreanos e apagou imagem negativa de derrota para Camarões

Alisson (Weverton); Éder Militão (Daniel
Alves), Thiago Silva, Marquinhos e Danilo
(Bremer); Casemiro, Lucas Paquetá e Neymar
(Rodrygo); Raphinha, Vinícius Júnior (Gabriel
Martinelli) e Richarlison. Técnico: Tite.

Kim Seung-Gyu; KimMoon-Hwan, KimMin-Jae,
KimYoung-Gwon e Kim Jin-Su (Hong Chul);
Hwang In-Beom (Paik Seung-Ho), JungWoo-
Young (Son Jun-Ho) e Lee Jae-Sung (Lee Kang-
In); Hwang Hee-Chan, Cho Gue-Sung (Hwang
Ui-Jo) e Son Heung-Min.Técnico: Paulo Bento.

Local: Estádio 974, no Catar
Árbitro: Clément Turpin (França)
Assistentes: Nicolas Danos e Cyril Gringore
(França)
Cartão amarelo: JungWoo-Young (C).
Gols: Vinícius Júnior (6’|1ºT), Neymar
(12’|1ºT), Richarlison (29’|1ºT), Lucas Paquetá
(35’|1ºT); Paik Seung-Ho (30’|2ºT) (C).

FICHA

X4 1
Brasil Coreia do Sul

_11212_1

4 a 1 e agora pega a Croácia nas quartas de final da Copa

Com gols de Vinícius Jr., Neymar, Richarlison e Lucas Paquetá,

Brasil tem primeiro tempo perfeito, goleia a Coreia do Sul por

Baila,Brasil!
[ Saiba mais

As estatísticas de

Brasil 4 x 1 Coreia do Sul

Posse de Bola

Em disputa

45%

18

8

0

617

564

8

13

5

551

487

42%

13%

Chutes a gols

Faltas recebidas

Impedimentos

Passes

Passes concluídos

X

X

X

X

X



Tite negadesrespeito nadançadopombo
Treinador revelou que a comemoração no gol de Richarlison é ummovimento para entrosarmais com a linguagem do elenco de atletas

A Croácia, atual vice-campeã
mundial, eliminou o Japão nos
pênaltis (3-1, após empate em 1
a 1 no tempo normal e prorro-
gação) ontem, em Doha, para se
classificar às quartas de final
da Copa do Mundo do Catar. Os
japoneses tinham aberto o pla-
car no final do primeiro tem-
po com Daizen Maeda (43), mas
Ivan Perisic empatou (55), antes
de o vencedor ser decidido nos
pênaltis, numa série em que o
goleiro croata Dominik Livako-
vic brilhou ao defender três co-
branças.

O jogo colocou frente a frente
dois times camaleônicos: o dinâ-
mico Japão e a sólida Croácia, ca-

pazes de inverter papeis duran-
te o duelo, deram um emocio-
nante espetáculo.

Os europeus jogarão as quar-
tas de final de um Mundial pe-
la terceira vez, enquanto o Japão
cai novamente nas oitavas, as-
sim como em 2002, 2010 e 2018.

“Estamos mais do que felizes
por termos chegado às quartas.
Foi um jogo muito difícil contra
uma equipe muito incômoda. É
uma equipe rápida e física”, re-
conheceu depois do jogo o expe-
riente meia croata Luka Modric.

Mais ambiciosos no primei-
ro tempo, os japoneses foram
recompensados pouco antes do
intervalo. Após assustarem com

várias jogadas ensaiadas, Maeda
aproveitou sobra na área após
cobrança de escanteio para fa-
zer 1 a 0. Depois de os jogado-
res voltaram dos vestiários pa-
ra o segundo tempo, o jogo pa-
recia adormecido. O Japão se fe-
chou na defesa e a Croácia fi-
cava com a bola sem conseguir
criar. Até que Dejan Lovren fez
um cruzamento perfeito pela
direita e Perisic, da marca do
pênalti, cabeceou firme no can-
to para empatar.

Notempoextra,amelhorchan-
ce foi japonesa. Kaoru Mitoma
arrancou e concluiu com um
chute forte, que parou em Liva-
kovic (105).Já na disputa de pê-

DIEGO BORGES
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Q
uando concedeu a sua
entrevista pré-estreia da
Copa do Mundo, contra a

Sérvia,o técnicoTiteapontouque
se sentia mais espontâneo neste
ciclo de Mundial, “mais Adenor”.
E contra a Coreia do Sul, o treina-
dor mostrou esse lado mais des-
contraído, ao dançar junto com
os atletas a ‘coreografia do pom-
bo’, em comemoração pelo gol
de Richarlison, terceiro na go-
leada por 4 a 1
sobre a Coreia
do Sul, nas oi-
tavas de final.

A cena logo
viralizou e ro-
dou o mundo,
tomando con-
ta das redes sociais. Logo houve
quem interpretasse como uma
postura de desrespeito contra o
time coreano, ao passo que Tite
negou a versão, apontando para
um movimento pessoal de inte-
ragir mais com a ‘linguagem’ dos
jovens atletas, sobretudo com os
atacantes, que têm uma média
de idade inferior aos 25 anos.

“A gente tenta se adaptar à ca-
racterística e à linguagem deles,

que é de dança, de brincadeiras”,
argumentou, antes de revelar
uma promessa feita aos jogado-
res durante o período de prepa-
ração para a Copa. “Cheguei para
o Richarlison e disse ‘essa dança
aí?’. Aí falei ‘se fizer (o gol), po-
de vir que eu vou dançar’. Eu te-
nho muito cuidado, pois sempre
tem os maldosos que vão enten-
der como desrespeito. Não que-
ria que tivessem uma outra in-
terpretação, a não ser a de ale-
gria pelo gol, pela equipe, a per-
formance e o desempenho do re-

sultado. E não
como um des-
respeito ao ad-
versário ou ao
(técnico) Paulo
Bento, a quem
tenho um res-
peito muito

grande. Não deu para esconder”,
cravou Tite.

Outro ponto alto da entrevis-
ta coletiva após a classificação
para as quartas de final, contra
a Croácia, foi o destaque que o
treinador e sua comissão técnica
deram para o retorno de Neymar
aos gramados. Recuperado de le-
são no tornozelo, sofrida ainda
na estreia contra a Sérvia, o ca-
misa 10 foi visto como catalisa-

INA FASSBENDER/AFP

O goleiro Dominik Livakovic defendeu três cobranças

Croácia garante vaga nos pênaltis
ADVERSÁRIO
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KIRILL KUDRYAVTSEV/AFP

dor do futebol no time.
“É a liderança técnica da equi-

pe e cada um tem uma caracte-
rística marcante. Ele é o centro
que potencializa inclusive os de-
mais”, disse o treinador.

Ainda de acordo com Tite, ao
comparar o elenco atual com o
que foi eliminado nas quartas de
final da última Copa, na Rússia,
sua equipe possui duas caracte-
rísticas marcantes e que podem

ser decisivas para conquistar o
hexacampeonato.

“A ousadia ofensiva que es-
sa equipe tem, uma ousadia de
finta, de verticalizar que é im-
pressionante. Essa safra, e colo-
co aqui uma série de profissio-
naisdabasequequeroagradecer,
porque fizeram parte da constru-
ção, inclusive na formação mo-
ral deles. e é uma equipe equi-
librada, que tem a consciência

de que tem que ser equilibrada.
Eles sabem que numa competi-
ção dessa, um desequilíbrio po-
de ser fatal”, concluiu.

Pelo lado coreano, o técnico
Paulo Bento reconheceu a supe-
rioridade dos brasileiros e anun-
ciou que está deixando o cargo.
“É uma decisão que tinha toma-
do desde setembro e acabei ape-
nas por confirmar e agradecer
tudo o que fizeram e deram”.

Técnico

também ressaltou

a capacidade de

seus jogadores em

verticalizar o jogo

e atuar com

equilíbrio

naltis, os croatas Nikola Vlasic,
Marcelo Brozovic e Mario Pasa-
lic não falharam, enquanto Mar-
ko Livaja acertou a trave. Pelo la-
do do Japão, só Takuma Asano
converteu.

“Éumsentimentoextraordiná-
rio, Graças a Deus acabou bem”,
comemorou Livakovic, que com
suas três defesas na disputa de
pênaltis já está na história do
futebol croata. (AFP)

“Ele é o centro que

potencializa inclusive os

demais”, disse o treinador,

sobre o retorno de

Neymar ao time titular
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U
m restaurante coreano em
Casa Forte, no Recife, rece-
beu torcedores brasileiros e

coreanos ontem para acompanhar
o duelo entre Brasil e Coreia do Sul
aproveitando o melhor da culinária
de nosso adversário.

Inaugurado em 2002, o restauran-
te é administrado por Helena Choi,
filha de coreanos, além de seu mari-
do Ely Ribeiro e o irmão Pedro Choi.
Ao Esportes DP, ela contou que sua
família chegou em 1965 na cidade
de São Paulo e três anos depois já
estavam no Recife, onde vivem até
hoje. Nascida no Brasil, ela se mos-
trou dividida em relação à torcida
entre o seu país de nascimento e o
de seus pais.

“O coração fica dividido. Eu torço
muito pelo Brasil quando joga con-
tra outro país. Mas nessa situação
eu fico dividida, mas lá no fundo
eu fico torcendo pela Coreia, que é
mais fraca. O coração fica mais pa-
ra a Coreia”, disse. Kong Pil Choi, de
82 anos, pai de Helena e fundador
do restaurante, chegou ao local no
momento do primeiro gol do Brasil
e até comemorou ao lado de sua es-
posa, Soon Choi, de 80 anos.

Não muito longe dali, na Fan Fest,
no Cais da Alfândega, o público re-
sistiu ao clima chuvoso e nublado
e pôde acompanhar o show da Se-
leção, que venceu com gols de Viní-
cius Júnior, Neymar, Richarlison e
Lucas Paquetá. O espaço fico nova-
mente lotado para acompanhar o
jogo da Seleção Brasileira

FOTOS: SANDY JAMES/DP

... que capricha na criatividade em dia de jogos do Brasil

Já na Fan Fest, no Recife Antigo, nem a chuva atrapalhou

Quem terminou alegre foram os brasileiros com os 4 a 0

Expectativa pelo hexa está aumentando na torcida...

Soon Choi e Kong Pil Choi criaram o restaurante coreano

Torcida coreana e brasileira vibrou junta no restaurante

Vitória até paraVitória até para
coreano rirRestaurante com raízes da Coreia do Sul reúne torcedores no bairro de Casa Forte,

no Recife, emistura alegria e culturas em partida das quartas de final da Copa 2022
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QUARTASDEFINAL

Final
Vencendor Semifinal 1

X
Vencedor Semifinal 2

18/DEZ (DOMINGO) 12H

SEMIFINAL

OITAVASDEFINAL

09/DEZ (SEXTA-FEIRA) 16H

quartas 1

Holanda3

2 Argentina

X

Croácia3

2 Brasil

X

França3

2 Inglaterra

X

13/DEZ (TERÇA-FEIRA) 16H

semifinal 1

X
Venc. Quartas 1

Venc. Quartas 2

14/DEZ (QUARTA-FEIRA) 16H

semifinal 2

X
Venc. Quartas 3

Venc. Quartas 4

10/DEZ (SÁBADO) 16H

quartas 3

03/DEZ (SÁBADO) 12H

Jogo 1

X
Holanda3

2

1

4

3

3

X

X

1

1

1

1

1

0

X

X

Estados Unidos

03/DEZ (SÁBADO) 16H

Jogo 2

X
Argentina

Austrália

04/DEZ (DOMINGO) 12H

Jogo 5

X
França

Polônia

05/DEZ (SEGUNDA-FEIRA) 12H

Jogo 3

X
Japão

Croácia

06/DEZ (TERÇA-FEIRA) 12H

Jogo 7

X
Marrocos

Espanha

05/DEZ (SEGUNDA-FEIRA) 16H

Jogo 4

X
Brasil

Coréia do Sul

06/DEZ (TERÇA-FEIRA) 16H

Jogo 8

X
Portugal

Suiça

04/DEZ (DOMINGO) 16H

Jogo 6

X
Inglaterra

Senegal

09/DEZ (SEXTA-FEIRA) 12H

quartas 2

10/DEZ (SÁBADO) 12H

quartas 4

X
Venc. Oitavas 7

Venc. Oitavas 8

“Eunãoconsigoacreditarnoquevejo.Nuncavi tanta

dança. (...) Eu sei que temopontodacultura,masacho

realmentedesrespeitosocomoadversário”.

Roy Keane,
Comentarista na TV britânica

/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

//////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////
NÚMEROS

DACOPA

54 jogos141 gols

2,61 gols por jogo
MÉDIA
DE GOLS

ARTILHARIA

Mbappé
FRANÇA

5 gols

Álvaro Morata (ESPANHA), Rashford (INGLATERRA), Bukayo

Saka (INGLATERRA), Richarlison (BRASIL),

Olivier Giroud (FRANÇA), Enner Valencia (EQUADOR),

Gakpo (HOLANDA), Lionel Messi (ARGENTINA)

3 gols

KylianMbappé (FRANÇA)

DISPUTA3OLUGAR

17/DEZ (SÁBADO) 12H

X
Perdedor Semifinal 1

Perdedor Semifinal 2

LUCAS FIGUEIREDO/CBF

(1)

(3)
pênaltis
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Bivar teria que apresentar

uma carta de renúncia

aomandato de deputado,

fato que, segundo a

Comissão, não aconteceu

BERNARDO DANTAS/DP/D.A PRESS

Luciano Bivar pleiteiamais ummandato no Rubro-negro

CONTRATAÇÕES

FELIPE HOLANDA

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
disputa pela presidên-
cia do Sport chega à
sua reta final. Após

o grupo “Lealdade ao Sport”,
encabeçado por Luciano Bi-
var, apresentar algumas ir-
regularidades, a Comissão
Eleitoral indeferiu a chapa de
oposição. Dessa forma, a ten-
dência é que
Yuri Romão
seja aclama-
do presiden-
te como can-
didato úni-
co.

No caso da
chapa Lealdade ao Sport, fo-
ram detectadas algumas irre-
gularidades. A começar por
alguns candidatos a mem-
bros do Conselho (Delibera-
tivo), que não estavam aptos,
segundo informações do De-
partamento Financeiro. E o
candidato à presidência do
Executivo precisava apresen-
tar uma carta de renúncia de
deputado federal. “No entan-
to, Luciano Bivar insistiu que
era elegível e não apresentou
a renúncia”, iniciou Alexan-
dre Bartilotti, presidente da
comissão eleitoral do Sport,
ao Esportes DP.

“A magistrada da 17ª va-
ra civil entendeu que ainda
haveria irregularidades com
a chapa citada e na data de
hoje (5/12) não tivemos ou-
tra opção a não ser indeferir
o registro da chapa Lealda-
de ao Sport. Afinal, não nos
cabem registrar candidatu-
ras que não atendem às exi-
gências que estão dentro do

Estatuto do
clube", con-
cluiu.

Antes, no
in íc io de
dezembro,
a Comissão
já havia de-

tectado tais irregularidades,
vetado a chapa encabeçada
por Bivar.

Alexandre Bartilotti tam-
bém informou que foram en-
contradas irregularidades em
ambas as chapas candidatas.
“Analisamos todas as condi-
ções de elegibilidade e a do-
cumentação apresentada pe-
las chapas inscritas. Em am-
bas as chapas foram identi-
ficadas algumas irregulari-
dades. Elas foram notifica-
das na terça-feira (29) e po-
dem no prazo de até dois dias
úteis corrigir as irregulari-
dades apontadas”, afirmou.

Chapa de Luciano
Bivar não consegue
inscrição no prazo
Presidente da Comissão Eleitoral disse que chapa

de oposição foi indeferida. Com isso, Yuri Romão

pode ser aclamado para umnovomandato

QUINA 5334

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 569.721,677

QUADRA 83 2.941,77

TERNO 5.718 40,66

12 17 18 26 27

LOTERIAS[

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 1 927.063,15

19 3 51.102,31

18 40 2.395, 43

17 463 602,94

16 2619 36,58

15 10473 9,14

0 0 0,00

10 14 19 28 32 33 36

77 84 86 90 92 95 9

48 49 53 56 60 71

LOTOMANIA 2400

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 7 603.052,50

14 459 1.210,75

13 15613 25,00

12 184457 10,00

11 953799 5,00

01 02 04 05 09 10 11 13

15 16 17 19 20 23 24

LOTOFÁCIL 2680

PAULO MOTA
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Pacote de contratações. O Náuti-

co deu o primeiro passo para a

temporadade2023.Namanhãde

ontem, o elenco do Alvirrubro se

reapresentou no CTWilson Cam-

pos, focando nas quatro compe-

tições da próxima temporada. No

total, foram22 jogadores quepar-

ticiparam das atividades do dia,

comdez caras novas no elenco. O

executivo de futebol do clube, Nei

Pandolfo, afirmou que os atletas

estão passando por avaliações fí-

sicas e clínicas para serem apre-

sentados oficialmente.

Oprincipal atleta alvirrubro,omeia

Jean Carlos, que teve sua saída

Comnovidades, Náutico se
reapresenta noCTWilsonCampos

dadacomocerta, podeestaracon-

tecendo uma reviravolta. Segun-

do o Executivo de Futebol, o joga-

dor deve se apresentar no clube,

pois o atleta, junto ao empresário,

nãoapresentoupropostasoficiais.

TIAGO CALDAS/ CNC


